



# ROTARY CLUB FRIBOURG-SARINE



En direct du  
Rotary  
p 2

Le président  
communiqué  
p 2

40ème année 2015-2016

BULLETIN N° 44 DE LA RÉUNION DU 27 AVRIL 2016

## Présentations Inbound 15/16

21 Rotariens de notre club et 3 étudiantes d'échange participent à ce lunch, avant lequel l'apéritif nous est offert par nos amis Jean Bacher et Joseph Vonlanthen, que nous remercions chaleureusement pour cette aimable attention.

Stéphane Renz prend la parole en début de repas et tout d'abord s'excuse de son absence à nos dernières rencontres ; il est à la veille de reprendre la direction de la fondation « L'Estampille » à Fribourg, ce qui l'a fortement absorbé ces derniers mois. Il salue ensuite nos trois étudiantes Inbound du programme « Rotary Youth Exchange », Arthini Pulenthiran, Lily Johnston et Marilena Penteado, pour une présentation par les deux premières de leur année d'échange.

Arthini commence sa présentation en nous rappelant qu'elle vient de Pittsburg en Pennsylvanie. Elle nous apprend que cette ville compte 446 ponts pour 350'000 habitants (\*), qu'elle est le berceau d'Andy Warhol et que le Ketchup y a été inventé. Elle nous présente sa famille et partage ensuite sa riche expérience d'étudiante d'échange. Elle nous indique entre autres qu'elle chante dans un chœur et joue du violon dans l'Orchestre des jeunes de la ville.

Au tour de Lily, qui nous apprend qu'elle vient de Charleston en Caroline du Sud, charmante ville placée sur la côte atlantique. Elle nous parle de sa famille et de toutes les choses qu'elle a apprises et vécues durant ses mois d'échange. Elle a notamment pris des cours de bijouterie dans l'atelier de J.-J. Hofstetter et a réalisé elle-même les bijoux qu'elle porte.

(Suite en page 2)

### PITTSBURGH



Arthini

### CAROLINE DU SUD



Lily

## LA VIE DU CLUB

### ANNIVERSAIRES

Anniversaires du mois d'avril:

J.-C. Godel le 14  
J. Vonlanthen le 21  
B. Bapst le 27  
J. Bacher et J.-D. Schumacher le 29

### MEMBRES

#### PRÉSENTS

21 membres

#### APÉRITIF

L'apéritif a été offert par Joseph Vonlanthen et Jean Bacher ; un grand merci !

### À SUIVRE...

Le 4 mai à 12h00 à la Grenette « Via sicura » Prof. Bertrand Perrin

Le 11 mai à 18h30 apéritif au Domino

### NOS GLOBETROTTERS

-

### NOS VISITEUSES

Lily, Arthini, Marylina (étudiantes d'échange)

### JOBS AU ROTARY

Nous cherchons un suppléant lors des rencontres pour notre secrétaire ...

... et pour l'action Mine-Ex

### ERRATUM

Le n° de téléphone de Ernst Erismann n'est pas correct dans l'annuaire du Rotary. N'utilisez que le 079 629 17 39

### DATES À RETENIR

**07.05.2016** Concert Zonta salle de la Prillaz à Estavayer-le-Lac

**26.05.2017** Conférence Interdistrict Zurich

## LE PRÉSIDENT COMMUNIQUE

Il reste à pourvoir le suppléant du secrétaire, ainsi qu'un membre supplémentaire pour la commission Mine-Ex.

Pour ceux qui veulent verser un don à la caisse du club :  
Crédit Suisse, Villars-sur-Glâne,  
IBAN : CH80 0483 5098 0320 0100 0

Nous avons reçu un très gentil message de Mélissa Perrin qui vient de terminer son stage à la commune d'Avry et son séjour dans la famille Hirt. Un grand merci à tous pour avoir permis cet échange.

Un grand merci à Jean-Noël et son épouse pour nous avoir fait découvrir le musée CIBACHROME ainsi que pour la délicieuse raclette!

Un don de 500.- en faveur de l'association CIBACHROME a pu être versé au nom de notre club!

## Résumé, suite de la page 1 :

Stéphane remercie nos conférencières et nous informe qu'un nouvel étudiant d'échange arrivera à Fribourg durant le mois d'août.

Notre Président Benoît Stempfél reprend la parole; tout d'abord, se dit très touché par les présentations faites par Arthini et Lily et les félicite pour leur bon niveau de français. Il annonce ensuite les anniversaires du mois (voir la rubrique « Anniversaires »), nous informe que la semaine prochaine Bertrand Perrin nous parlera de Via Secura et nous rappelle l'apéritif du 11 mai au Domino. Il nous communique aussi que jeudi prochain 17 rotariens et épouses s'envoleront vers Lisbonne pour le voyage organisé par notre Président élu Ernst Erisman, chef du programme. Par ailleurs, il nous fait part de la très gentille lettre que Mélissa Perrin, apprentie d'échange dans le cadre du programme VISITE, nous a adressée pour nous remercier de notre soutien (**voir annexe**). Pour terminer, il remercie Jean-Noël Gex pour avoir organisé la visite du Musée CIBACHROME et la raclette qui a suivi ; il finit par relever que 500.- Francs ont été récoltés auprès des rotariens présents et versés à la fondation du musée.

(\*) Ndr. juste pour le plaisir des chiffres : cela fait 785 habitants par pont ; à Fribourg, les ponts doivent être plus solides car avec 17 ponts et 39'000 habitants, nous comptons 2'294 habitants par pont.

## Neige d'avril

Le soleil, bizarrement mesquin  
Ou malade,  
Ne prodigue aux fleurs chétives qu'un  
Rayon fade.  
Le vent tord un jeune coudrier  
Et le brise  
L'hiver prend le vieux calendrier  
Par surprise  
Quelquefois, le mois d'avril charmant  
N'est qu'un leurre  
A l'instar du sourire qui ment  
Quand l'oeil pleure.

Extrait de « Neige d'avril » Auteur contemporain

## EN DIRECT DU ROTARY

## LA CONQUÊTE DE LA MIXITÉ...

Lettre d'avril de notre gouverneur Yves Tabin... suite



Leurs descendants embrassèrent les professions préhistoriques qui convenaient le mieux à leurs compétences, les hommes à la chasse et les femmes à la cueillette, selon la théorie classique de la division sexuelle du travail chez nos ancêtres chasseurs-cueilleurs. Si un club Rotary avait existé au néolithique, ses deux principales classifications, chasseur et cueilleur, auraient exigé de lui d'être mixte.

Mais un beau jour, les hommes éliminèrent les femmes des champs et les reléguèrent dans leurs huttes, hors de l'espace public. La mixité professionnelle était compromise. Que s'était-il donc passé ? L'historien Fernand Braudel en a vu la cause dans l'invention de la charrue à Sumer en Mésopotamie, au V<sup>e</sup> millénaire avant notre ère. Ce nouvel outil exigeant de la force, l'agriculture, en plus de la chasse, devint à son tour l'apanage des hommes. Cette hypothèse serait confirmée par de récentes recherches sur le statut de la femme dans les sociétés primitives (Stéphane Garelli, « Êtes-vous un tigre, un chat ou un dinosaure », p. 61). Ainsi, à cause d'un progrès technique, la structure sociale est devenue masculine. Si le Rotary avait existé à l'époque, il n'aurait plus pu être mixte. Ce nouvel ordre des choses a dominé le monde durant des millénaires. Il y a encore quelques dizaines d'années, chacun tenait sa place dans une société bien structurée, les hommes d'un côté, les femmes de l'autre, par exemple à l'école et à l'église. Le leadership professionnel était surtout masculin et les éventuelles exceptions ne compromettaient pas l'ordre établi. Dès lors, puisque le Rotary réunit des leaders professionnels, cette prééminence masculine a logiquement imprégné le Rotary de 1905. En effet, par un effet de miroir, la mixité rotarienne dépend de la diversité professionnelle... à suivre sous <http://www.rotary1990.ch/> ci-dessus : Frise en marbre, Athènes IV<sup>e</sup> siècle avant J.C., Musée archéologique national d'Athènes



« Neige d'avril » Lélia Abadie 2010